

[Bourbonnais aux Amériques : visite d'une délégation des Sons of American Revolution]

Dans le cadre du Programme culturel « Bourbonnais aux Amériques », Claude RIBOULET, Président du Conseil Départemental de l'Allier, Pascale TRIMBACH, Préfet de l'Allier et l'association Francophonie en Auvergne-Bourbonnais, ont le plaisir de vous convier à suivre la visite en Bourbonnais d'une délégation des Sons of American Revolution - 50 personnes venant des USA - sous la conduite de son président Monsieur John L. DODD.

Vendredi 12 avril 2024 à 15h30, Château des Aix, Meillard.

Programme de la séquence

- Visite du Château des Aix, lieu de naissance du chevalier *Charles-François du Buysson, compagnon d'armes de Lafayette en Amérique (1752-1786)* - sous l'hospitalité de son propriétaire Françoise GORSE ;
- Inauguration d'une plaque commémorative à la mémoire dudit chevalier.

A propos du rêve américain des combattants bourbonnais : Comme une soif d'idéal !

Nous connaissons leur nom et prénom, et parfois leur date de naissance. Nous savons où ils vivaient, pour la plupart. Folle aventure que celle des Bourbonnais aux Amériques, à la fin du XVIII^e siècle, embarquant pour prendre part à la Guerre d'Indépendance. Pourquoi ce départ vers l'inconnu, dans une guerre qui n'est pas la leur ? L'esprit des Lumières aurait-il irradié le cœur des Bourbonnais ? Avaient-ils le goût de l'aventure jusqu'à emboîter le pas à la légende vivante du marquis de Lafayette ? Ces questions ont traversé les siècles sans jamais écorner le panache de ces combattants à la volonté irréductible. Indices d'un tempérament bourbonnais, aussi effronté que fougueux, que le Département de l'Allier est aujourd'hui fier d'honorer. Comme un hommage respectueux à ces jeunes hommes trop vite tombés dans l'oubli. Comme une ode révérencieuse au courage, cette « *vertu inaugurale du commencement* » chère à Péguy. Comme une envie d'épopée, celle que notre XXI^e siècle semble avoir désertée, au grand dam des jeunes générations « en quête de sens ». Autant de raisons de célébrer, aux côtés de nos amis américains, le souvenir des Bourbonnais aux Amériques. Là où la mémoire aide à poser un trait d'union entre passé et présent. Là où, de cette liste mémorielle, jaillit une soif d'idéal. Un rêve américain en terre bourbonnaise. Une aventure moderne qui défie le temps.

A propos de Charles-François du BUYSSON, compagnon d'armes de LAFAYETTE

Charles-François, chevalier puis vicomte du BUYSSON DES AIX, est né le 19 août 1752 au château des Aix, paroisse de Treban (Allier), et mort le 19 mars 1786 à Moulins (Allier). En avril 1777, Il embarque à bord du vaisseau La Victoire avec le marquis de Lafayette, son lointain cousin, pour rejoindre l'Amérique et servir la cause des Insurgents* en guerre contre l'Angleterre. Fait prisonnier par les Anglais, il est libéré sur parole et rentre en France en 1781. Membre de la Société des Cincinatti**, il est décoré de la croix de Saint-Louis, et fait vicomte à brevet par Louis XVI en 1785. Il meurt peu après des suites de ses blessures reçues en Amérique. Ses mémoires ont été repris par de nombreux historiens qui ont salué la précision et la qualité de ses rapports sur la Révolution américaine.

*La guerre d'indépendance des États-Unis, *American Revolutionary War*, oppose les Treize Colonies, un groupe de colonies frontalières d'Amérique du Nord, au royaume de Grande-Bretagne, de 1775 à 1783.

**La Société des Cincinatti, *Society of the Cincinatti*, est la plus ancienne société patriotique américaine, fondée par Georges WASHINGTON le 13 mai 1783. Elle est composée de ceux qui s'étaient distingués pendant la guerre d'Indépendance des États-Unis.

A propos de la National Society of the Sons of the American Revolution

La société nationale des Fils de la révolution américaine est une société américaine à but non lucratif réservée aux hommes, dont la lignée généalogique respecte des critères précis. L'organisation patriote est basée à Louisville aux Etats-Unis et a pour but de préserver les libertés institutionnelles du pays, de respecter les symboles nationaux, les valeurs des citoyens et la devise unitaire Un peuple, une nation. L'organisation accueille environ 26 000 membres aux États-Unis mais aussi au Canada, en France, en Allemagne et au Royaume-Uni.

Pour aller plus loin...

Le programme culturel et mémoriel Bourbonnais aux Amériques

Pendant plus de 3 ans, l'Allier célèbre la mémoire de Bourbonnais volontaires partis Outre-Atlantique pour participer à la Guerre d'Indépendance. Une histoire méconnue, remplie d'aventures individuelles, qui jusqu'en 2026 se décline comme une grande saga.

Au XVIIIe siècle, une poignée de Bourbonnais a bravé l'océan pour rejoindre ce qu'on appelait alors les Amériques et participer à la Guerre d'Indépendance. Jusqu'en 2026, l'Allier rend hommage à leur grand rêve américain et apporte une nouvelle dimension à l'amitié américano-bourbonnaise, à l'initiative du Conseil départemental et avec le concours de l'association Francophonie en Auvergne-Bourbonnais.

Tout a débuté cet été 2023 avec le spectacle « Son et lumière » de Lapalisse intitulé 1776, les Chemins de la Liberté. Puis, le 19 octobre, un pacanier a été très officiellement planté au château de Bellevue à Yzeure en présence des associations Le Pacanier de Jefferson et France/États-Unis. L'arbre n'a pas été choisi au hasard : il est au patrimoine culturel américain l'égal du chêne en France. C'est aussi un symbole de paix et d'amitié entre les deux pays.

Ces événements ont marqué le lancement d'une flotte de rendez-vous qui sera déclinée jusqu'en 2026 :

- *En septembre 2024, des journées d'études franco-américaines ;*
- *En octobre 2024, l'inauguration d'une stèle commémorative aux combattants bourbonnais ;*
- *En novembre 2024, une exposition au musée Anne-de-Beaujeu dédiée aux liens que le Bourbonnais a tissés avec les Etats-Unis ;*
- *En 2025 et 2026 : la publication d'une bande dessinée et la réalisation d'un court métrage de fiction, la création théâtrale inédite avec des élèves bourbonnais et américains, la mise en place d'une route Sur les pas des combattants bourbonnais pour l'Indépendance américaine, des échanges culturels entre des collégiens et des lycéens des deux continents...*